

Universidad de Navarra, y que remarca la importancia de la presencia del sacerdote en esos momentos trascendentales para la vida de las personas.

Jaime Sanz Santacruz

Javier DE PEDRO, *La perla del Oriente. Recuerdos del inicio del Opus Dei en Filipinas*, Madrid, Rialp, 2023, 204 pp.

El autor de este libro es un sacerdote español, testigo y pionero de los inicios del Opus Dei en Filipinas y de otras ciudades del Extremo Oriente. Es un libro de memorias que se desarrolla en dos tomos, *La perla del Oriente* es el primero, centrado en Filipinas.

Javier de Pedro reúne aquí sus recuerdos desde su llegada a Manila en 1964 hasta 1980, aproximadamente, cuando se da el salto a Hong Kong y otros puntos del sudeste asiático. El relato mantiene en todo momento un tono muy personal, lleno de gráficas anécdotas, que sitúan en el contexto de lo que fue el desarrollo del Opus Dei en Filipinas. Es también un homenaje a todas las personas que acogieron con generosidad el mensaje de la Obra y se implicaron en el inicio de las iniciativas apostólicas como el Maynilad Study Center, Makiling Conference o el Center for Research and Communication. Resalta además el aliento e impulso que en todo momento recibieron por parte de Josemaría Escrivá de Balaguer.

La escritura es amena y se sigue con interés. De Pedro transmite el entusiasmo con que vivió aquella aventura y el profundo sentimiento de agradecimiento por los milagros de los que fue testigo.

Inmaculada Alva

Raquel RODRÍGUEZ DE BUJALANCE, *Mujeres de ébano. El desafío del desarrollo en África*, Madrid, Rialp, 2022, 211 pp.

Toute la mission de Harambee (<https://www.harambee-africa.org/>) se reflète dans ce livre puisqu'il donne à voir, à des Européens et à tout lecteur en langue espagnole, la portée sociale de plusieurs initiatives africaines réussies, réalisées par treize « femmes d'ébène », selon la métaphore connue. L'ouvrage de Raquel Rodríguez de Bujalance est paru pour le vingtième anniversaire de Harambee, une Organisation non gouvernementale de développement (ONGD), créée en 2002 à l'occasion de la canonisation du fondateur de l'Opus Dei Josémaría Escrivá (<http://www.opusdei.org/it-it/section/san-josemaria/>). Les treize femmes africaines ont reçu d'Harambee soit une bourse d'étude en Occident ou sur place, soit une aide financière pour l'en-